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Без протокола
Построенная в 1967 году на Каменном ос-
трове в Петербурге правительственная
резиденция К-2 предназначена для прото-
кольных мероприятий — приемов руко-
водителей официальных правительствен-
ных делегаций, презентаций и встреч на
высшем уровне. Здание окружено пар-
ком, на берегу Малой Невки имеется при-
чал для швартовки речных судов. В са-
мом здании есть холл, действующий ка-
мин, обеденный зал на 25 человек, биль-
ярдная, концертный зал и десять апарта-
ментов для проживания. Общая площадь
резиденции составляет 3,5 га. К-2 нахо-
дится в ведении управления гостинично-
го хозяйства администрации Петербурга.

Как рассказал 
”
Ъ“ директор управле-

ния гостиничного хозяйства Александр
Ганин, превратить закрытую резиден-

цию в развлекательный комплекс город-
ские власти заставила необходимость
заработать деньги на содержание этого
объекта. «Бюджет города средств нам
не выделяет,— сказал он.— Однако с по-
мощью коммерческой составляющей мы
надеемся увеличить свои доходы в два
раза». Говорить о возможной годовой
выручке господин Ганин не стал, зая-
вив, что «ее пока не прикидывали».

Идея «перепрофилирования» режим-
ного объекта не нова — ведь раньше К-2
служила не только резиденцией, но и
местом для проведения вечеринок. Нап-
ример, недавно там справил свадьбу ми-
нистр экономического развития и тор-
говли России Герман Греф. Однако такого
рода услуги К-2 не продавала централизо-
ванно и не рекламировала. Бизнес-схема
была примитивной: заказчики приобре-

тали лишь место для проведения мероп-
риятий, а с ресторанами, обслуживаю-
щим персоналом и музыкантами догова-
ривались самостоятельно. Организацион-
ная неразбериха приводила к сложнос-
тям в отношении «объекта» с клиентами.

Но превратиться в полноценное развле-
кательное заведение К-2 не могла по фор-
мальным причинам: заведение находится
в ведении управления гостиничного хо-

зяйства, которое является госучреждением
и потому не имеет права сдавать площади
в аренду или привлекать инвесторов.

Чиновники веселятся
вне очереди
Чтобы решить эту проблему, чиновники
пошли на некоторые юридические хит-
рости. ГУ учредило ООО «Каменноостров-
ский комплекс», которому К-2 была пере-

дана в управление. Каменноостровский
комплекс заключил договоры с рядом
фирм, которые будут оказывать услуги
клиентам на том или ином мероприятии
в зависимости от пожеланий заказчика.
Сам комплекс будет получать от этих
компаний арендную плату и определен-
ный процент с их выручки. С К-2 уже ра-
ботают около десятка фирм, в том числе
такие известные, как казино «Премьер» и
ОАО «Балтика».

В К-2 действуют казино, ресторан,
пивной городок и дискотека. Клиенты
могут также заказать барбекю, лазерное
шоу и услуги оформителей. Правда, все
это, по словам арт-директора Каменноос-
тровского комплекса Владимира Ленши-
на, функционирует не постоянно, а
лишь под конкретные заказы. Впрочем,
популярность К-2, похоже, растет: по
словам господина Ганина, на июнь у ре-
зиденции уже есть 20 заказов (год назад
было всего восемь). Заказать в К-2 банкет
может любой желающий — для этого дос-
таточно лишь получить одобрение в уп-
равлении делами губернатора Петербур-
га и заплатить — $3 тыс. в день. Отказать
в управлении делами могут только по
одной причине — если дата мероприя-
тия совпадает с профильным для К-2 об-
служиванием чиновников.

По мнению господина Леншина, у К-2
есть хорошие перспективы на развлека-
тельном рынке Петербурга. Резиденция
располагает большой площадью, в том
числе озелененной территорией, удобны-

ми подъездными путями и расположена
в центре города. По словам менеджеров
К-2, большую роль играет и брэнд: прове-
дение праздника в действующей прави-
тельственной резиденции придает ему
вид светского мероприятия.

Впрочем, принадлежность резиден-
ции к элитным учреждениям является и
ее главным недостатком. Самые большие
проблемы К-2 доставляют разного уров-
ня чиновники, проводящие здесь встре-
чи и торжества. «Для нас это просто ка-
тастрофа,— заявил

”
Ъ“ Александр Га-

нин.— В этом случае мы вынуждены от-
менять заказы, даже если за них заплаче-
но вперед». По словам господина Ганина,
в договоре между К-2 и заказчиком есть
пункт о том, что в случае приезда чинов-
ников резиденция вправе отменить ком-
мерческое мероприятие, однако такие
накладки все равно приводят к потере
клиентов, имиджа и денег.

В управлении гостиничным хозяй-
ством не исключают того, что К-2 пе-
рейдет и на ежедневный режим работы.
Но это будет зависеть от того, как пой-
дет коммерческий проект. Видимо, для
того, чтобы приучить клиентов к ново-
му имиджу резиденции, ее менеджеры
собираются проводить там и массовые
мероприятия. По словам господина Лен-
шина, на предстоящее лето запланиро-
вано несколько дискотек с открытой
продажей билетов.

ИВАН СТУПАЧЕНКО,  

Санкт-Петербург

управление госсобственностью

Администрация Санкт-Петербурга для пополнения бюд-
жета прибегает к нестандартным решениям в сфере
управления недвижимостью. В начале мая правитель-
ственная резиденция К-2, находящаяся в ведении город-
ского правительства, превратилась в развлекательный
комплекс с казино, рестораном, дискотекой и лазерным
шоу. Любой желающий за $3 тыс. может провести на К-2
корпоративную вечеринку или отпраздновать юбилей.

Развлекай и властвуй
Правительственная резиденция сдается всем желающим

законотворчество
(Окончание. Начало на стр. 25)

Стимулы
для инвесторов
Для стимулирования строи-
тельства жилья и активиза-
ции частного бизнеса в этой
сфере предлагается, в частнос-
ти, следующее. Проект нового
Градостроительного кодекса
предусматривает упрощение
для застройщиков доступа к
земельным участкам, установ-
ление жестких сроков для на-
ведения местными властями
порядка в территориальном
планировании и градострои-
тельных планах. Новый закон
«О государственном учете и
инвентаризации объектов
недвижимости в РФ» должен
удешевить и упростить проце-
дуру учета недвижимости и
регистрации объектов. Для
инвесторов это означает прек-
ращение неразберихи в пра-
вах собственности и оформле-
нии договоров.

Законопроекты «Об инвес-
тиционных соглашениях в
сфере коммунального обслу-
живания» и «Об общих прин-
ципах регулирования тари-
фов организаций коммуналь-
ного комплекса» направлены
на снижение рисков для ин-
весторов-застройщиков в от-
ношениях с местными властя-
ми. Особенно это актуально
для застройщиков, подводя-
щих инфраструктуру к новым
строительным площадкам.
Проект регламентирует поря-
док заключения и расторже-
ния соглашений, обязатель-
ства сторон, гарантии инвес-
тору и потребителям.

Поправки к Бюджетно-
му кодексу разрешают мест-
ным властям полностью за-
числять средства от продажи
земельных участков под жи-
лищное строительство в свои
бюджеты, что положит конец
бартеру, повышающему цены
на жилье: квартиры в обмен
на землю.

Инвесторы получают и на-
логовые послабления. Напри-

мер, поправки к Налоговому
кодексу гласят, что в распоря-
жении инвестора будут оста-
ваться все амортизационные
отчисления. Предлагается так-
же освободить от НДС опера-
ции по реализации жилья и
земельных участков под жи-
лищное строительство. Это бу-
дет стимулировать застройщи-
ков к тому, чтобы брать креди-
ты, а покупателей квартир из-
бавит от рисков, возникаю-
щих при использовании риэл-
терами и застройщиками при
продаже жилья «обходных»
схем. Застройщиков также бу-
дут стимулировать к тому, что-
бы застраивать участки быс-
трее и не покупать их с целью
спекуляции — поправки к за-
кону «О плате за землю» уста-
навливают повышенную став-
ку земельного налога для зас-
тройщиков после окончания
нормативных сроков заверше-
ния строительства.

Стимулы для граждан
Стимулирование спроса на
жилье предусматривает ком-
плекс мер по стимулирова-
нию ипотечного кредитова-
ния. Поправки к Гражданско-
процессуальному кодексу раз-
решают залогодержателю че-
рез суд обращать взыскание
на жилье, являющееся объек-
том залога по ипотечной прог-
рамме. Ряд поправок к закону
«Об ипотеке» и новый закон
«О кредитных историях» сни-

жают и другие риски залого-
держателя. Поправки к закону
«Об организации страхового
дела в РФ» создадут систему
страхования кредитных рис-
ков в ипотечном жилищном
кредитовании и позволят кре-
диторам снизить требования
к размеру первоначального
взноса. Поправки к законам,
касающимся закона «Об ипо-
течных ценных бумагах», поз-
волят не включать ипотечное
покрытие в конкурсную массу
при банкротстве кредитной
организации, что снизит рис-
ки инвесторов в эти бумаги, а
следовательно, и ставки для
граждан по ипотечным креди-
там. Поправки к законам, ка-
сающимся защиты прав граж-
дан, вкладывающих деньги в
строительство жилья, обязуют
застройщиков раскрывать
всю информацию о себе и сво-
их проектах, организуют спе-
циальный учет «долевого учас-
тия» в жилищном строитель-
стве. Поправки к Гражданско-
му кодексу отменяют требова-
ние обязательного нотариаль-
ного удостоверения договоров
ипотеки (что удешевляет и уп-
рощает их оформление).

Предлагаются также меры
по стимулированию не только
ипотеки и рынка ипотечных
бумаг (через снижение до 6%
ставки налога на прибыль и
налога на доходы от ипотеч-
ных бумаг), но и вообще рын-
ка жилья. Поправки к Граж-

данскому кодексу избавляют
добросовестных граждан от
головной боли в виде органов
опеки, которые сейчас услож-
няют процесс купли-продажи
квартир: согласие органов
опеки при продаже квартиры
нужно будет только в случае
ограничения или лишения ро-
дительских прав собственни-
ка квартиры.

Удешевлению жилья будут
способствовать и налоговые
послабления. При продаже
квартиры не будет взиматься
НДС. Будут увеличены нало-
говые вычеты при купле-про-
даже жилья. При продаже
приватизированного жилья
вычет будет предоставляться
независимо от сроков нахож-
дения жилья в собственности
(ст. 220 ныне действующего
Налогового кодекса предус-
матривает следующие нало-
говые вычеты при продаже
жилых домов, квартир, дач,
садовых домиков и земель-
ных участков: если имущес-
тво находилось в собствен-
ности налогоплательщика
менее пяти лет, вычет не мо-
жет превышать 1 млн руб., от
пяти лет — предоставляется
на всю вырученную от прода-
жи сумму; налоговый вычет
на сумму не более 1 млн руб.
также предоставляется при
приобретении или строи-
тельстве жилого дома или
квартиры). Региональным
властям будет предоставлено
право увеличивать размеры
установленных вычетов при
приобретении или строи-
тельстве жилья.

С 35 до 13% будет снижена
ставка налога на доходы, полу-
ченные от экономии на про-
центах за пользование целе-
выми кредитами на приобре-
тение или строительство
жилья (высокая ставка была
введена для того, чтобы сде-
лать невыгодными «зарплат-
ные схемы» через предостав-
ление беспроцентных креди-
тов, позволяющие гражданам
уходить от налогов).

По оценке правительства,
все эти меры увеличат ипо-

течный рынок с нынешних
10,5 млрд до 350 млрд руб. в
2010 году.

Новые проблемы
Третья часть пакета — это фак-
тически новый Жилищный
кодекс. Он, в частности, уста-
навливает новый порядок
обеспечения малоимущих
граждан бесплатным жильем.
Кого считать малоимущими,
будут определять органы мес-
тного самоуправления по еди-
ной, разработанной прави-
тельством методике. Льготное
жилье гражданин сможет по-
лучить один раз в жизни. Для
малоимущих, не приватизиро-
вавших свою квартиру, будут
такие льготы: граждане, зак-
лючившие бессрочные догово-
ры социального найма, смо-
гут не платить за квартиру до
тех пор, пока «сохраняют свое
бедствующее положение».

Все граждане, не признан-
ные «малоимущими», будут
покупать жилье или снимать
его. Бесплатная приватизация
через два года будет отменена.
Правда, пока не решен воп-
рос, по какой стоимости будут
выкупать квартиры — по ры-
ночной или по оценке БТИ
(балансовая стоимость), кото-
рая сейчас в ряде случаев от-
личается от рыночной.

Другие положения Жилищ-
ного кодекса: за неуплату ком-
мунальных услуг в течение
шести месяцев граждан, снима-
ющих квартиры у государства,
начнут выселять, предоставляя
жилье по нормам общежития
(из расчета 6 кв. м на человека).
Собственники же жилья отде-
лаются штрафами. Несанкцио-
нированная перепланировка
квартиры, как и в действую-
щем законодательстве, будет
караться штрафом, а при пов-
реждении конструкций дома
повлечет лишение прав соб-
ственности или расторжение
договора социального найма.

В общем, получается, что
гражданин теперь три раза по-
думает, нужна ли ему новая
квартира.

ИРИНА ГРАНИК

Дешевле, больше, быстрее прямая речь

Марк Захаров, 
художественный руководитель
театра «Ленком»:
— Когда в развитие рынка вме-
шиваются правительственные
распоряжения, это только па-
губно сказывается на рынке и
на ценах. Думаю, что цены на
жилье могут снизиться только
тогда, когда массовое строи-
тельство жилья будет не толь-
ко в Москве и области, но и в
других регионах. Тогда бога-
тые провинциалы не будут так
стремиться за московскими
квартирами. 

Ольга Вдовиченко, 
председатель 
внешторгового объединения
«Машиноимпорт»:
— Должна, все знают, что це-
ны на жилье завышены в разы.
Но при нынешней организации
строительства и коммерческой
основе это будет крайне слож-
но. Корыстные интересы фирм
и людей превалируют. А ипо-
течные кредиты в нынешнем их
виде просто раздевают людей.

Владимир Познер, 
президент Российской 
академии телевидения, 
телеведущий:
— Я не верю, что с помощью
декретов и указов можно поме-
нять цены в рыночной экономи-
ке. Можно способствовать про-
никновению на рынок двух-трех
компаний. Конкуренция приве-
дет к падению цены на жилье.

Сергей Шатиров, 
первый зампред комитета 
Совета федерации 
по промполитике:
— Обязано. Есть много хоро-
ших инициатив, которые сде-
лают жилье более доступным.
И цены должны снизиться.
Я знаю, что группа Шувалова
очень серьезно работала, у нее
есть конкретные меры и пред-
ложения, которые будут офор-
млены в законодательные акты.
Их реализация повысит доступ-
ность жилья, хотя вряд ли зав-
тра цены упадут повсеместно.

Владимир Семаго, 
председатель совета 
директоров проектно-
технической компании 
«Энергопром»:
— Конечно, может. Это выпол-
нимая задача, но для этого пот-
ребуется другое время и другое
правительство.

Игорь Провкин, 
зампред комитета 
Совета федерации 
по финансовым рынкам 
и денежному обращению:
— Боюсь, что разговоры про
доступное жилье — это просто
популизм. В Москве никакому
правительству не удастся пони-
зить цены на жилье. Только ры-
нок диктует спрос и предложе-
ние. А развитие ипотеки только
увеличивает цены. Поэтому,
несмотря на все разговоры о
перегреве рынка и скором его
обрушении, цены в Москве бу-
дут только расти.Я считаю, что
жилье надо стремиться делать
более доступным в регионах и
ближайшем Подмосковье, а не
в столице.

Юрий Кобаладзе, 
управляющий директор 
инвестиционной компании
«Ренессанс Капитал»:
— В этом вопросе я пессимист.
Всю жизнь я слышу от разных
правительств обещания обеспе-
чить народ жильем. Но воз и ны-

не там, остается надеяться толь-
ко на рынок. Тем более что он
давно перегрет. Правительство
это знает, вот и пытается теперь
как бы примазаться к этому сни-
жению. Но мы то понимаем, что
это будет не их заслуга.

Алексей Трубецкой, 
президент информационно-
аналитического цента 
«Новоком»:
— Никогда, потому что пока
правительство сориентируется,
что и как ему делать, может поя-
виться новое правительство.
Проблема социального жилья
стоит так же остро, как и в 50-
е годы. И видимо, она ждет сво-
его Хрущева, который сумел бы
переориентировать деньги, ко-
торые воруют из нефти, в жилье
для людей.

Владимир Ресин, 
первый замглавы 
правительства Москвы:
— Цены определяет рынок. А
если бы мы не принимали мер
по снижению себестоимости
жилья, цены были бы значитель-
но выше. Рынок переваривает
высокие цены. Даже когда дом
еще не сдан, все квартиры уже
распроданы. Другое дело, что
в большинстве случаев их скупа-
ют посредники. Если бы у прави-
тельства были способы им пре-
пятствовать, квартиры в Москве
стоили бы на 50% дешевле.

Власть заставит жилье дешеветь?
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Развлекаться в К-2 теперь можно и не тяготясь государственными вопросами ФОТО СЕРГЕЯ СЕМЕНОВА


